

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CT.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## OBRA NUEVA

### LÍRICAS

FOR

Miguel Costa y Llobera, Pbro.

Se vende en la librería de Amen-  
gual y Muntaner—Cadena 2, Palma—  
al precio de DOS PESETAS tomo.

### Un viaje aprovechado

(Cuento)

I

¿Quieren ustedes que designemos con el nombre de Ricardo Brenner al artista contemporáneo, al músico encantador que figura como protagonista de la historia que voy á referir?  
Pues bien; Ricardo Brenner era en la época en que ocurrió esta aventura—doce años atrás—el ejemplo vivo de la pobreza, llevada con resignación. Vivía el infeliz en la calle de Surresnes con una mujer, que era su legítima esposa.

Ricardo y su consorte se amaban, sin que turbara su dicha conyugal más que el pago de una deuda, representada por un pagaré que vencía el 15 de Septiembre.

La deuda era de cuatrocientos cincuenta francos, cantidad enorme para un músico que gana lo preciso para vivir.

Como no había medio de prorrogar el pagaré, Ricardo vendió á cualquier precio varias romanzas y motetes que tenía escritos, y su mujer empujó todo cuanto de provecho había en la casa, incluso dos preciosas acuarelas que un amigo había regalado á su marido.

El día 15, por la mañana, cuando el músico tuvo en su poder los cuatrocientos cincuenta francos, dijo á su esposa:

—Ahora mismo voy á ponerme en marcha, Luisa, ahora mismo.  
—¿Pero conoces á la persona á cuyo favor está endosado el pagaré?  
—No, únicamente sé que se llama monsieur Tournemine y que vive en la plaza de la Bastilla.  
—Recuerda que nos suplicó que estuviésemos allí antes de las doce.  
—Estaré á las nueve.  
—Te advierto que quiero acompañarte.  
—¿Para qué?  
—Para estar más tranquila.

II

Al poco rato salieron de su casa Ricardo y Luisa, y lo primero que se le ocurrió á la esposa fué decir:  
—¡Tomamos un coche! La Bastilla está muy lejos.  
—No importa, el tiempo es delicioso y vale más que demos un buen paseo.

—¡Como quieras!  
El matrimonio había puesto los cuatrocientos francos en un saquito de mano, que á ratos llevaba el marido y á ratos la mujer.

Cuando menos lo esperaban, encontráronse los dos esposos cara á cara con un pariente á quien no habían visto desde hacía mucho tiempo.  
—¿De dónde salís?—preguntó nuestro hombre.

—Vamos á realizar un pago—contestó Luisa—y no tenemos tiempo que perder.  
—No son más que las once y media y bien pudiéramos almorzar juntos—dijo el pariente.—Yo os convido.  
—En ese caso—murmuró Ricardo—no habrá más remedio que aceptar.

Inmediatamente entraron los tres en un *restaurant* inmediato, donde almorzaron opíparamente.  
Pero ¡oh, dolor! El anfitrión, al pedir la cuenta, notó con sorpresa que no llevaba ni un céntimo encima, por haberse olvidado de coger dinero en el momento de salir de su casa.

El domicilio del pariente estaba muy lejos y Ricardo se vió precisado á pagar el almuerzo, mermando la cantidad que había en el sacco, en la friolera de cuarenta francos.

Después de haberse despedido los esposos del individuo cuya invitación tanto les había perjudicado, dijo el músico á su mujer:  
—Mi editor Brandus me dará los cuarenta francos que faltan. Corramos á su casa.

—Sí, pero ya no podremos estar ni á la una en la plaza de la Bastilla.

—Mr. Tournemine tomará paciencia.  
—Ya estamos en casa de Brandus—dijo Luisa.

—¿Si; dame el sacco.  
—¿Para qué?  
—Para dar la debida verosimilitud á mi relato.  
—Bueno; pero entraré contigo.  
—No; las mujeres están siempre de más en esta clase de asuntos. Espérame en el pasaje de los panoramas.

Ricardo entró en casa de Brandus y no encontró al editor en su despacho. En cambio, al salir del establecimiento notó la presencia de un amigo suyo, con el cual tenía gran intimidad.

—¡Adolfo!—exclamó.—¿Tu por aquí?  
—¡Adios!—le contestó el amigo, estrechándole la mano.  
—¿Como adios?  
—Voy á suicidarme.  
—¿Te has vuelto loco?  
—Carezco de todo recurso y mi mujer y mis hijos no han comido ni ayer ni hoy.  
—¡Es posible!  
—¡Adios, adios!...

Ricardo abrió el sacco y dió una cantidad á su amigo.

III

—¿Cuanto has tardado!—dijo Luisa á su marido, al verle regresar al cabo de media hora.—¿Te han dado dinero en casa de Brandus?  
—Al contrario. Ahora nos faltan ciento cincuenta francos.

Ricardo refirió á su mujer lo ocurrido, y Luisa le contestó que en su lugar habría procedido del mismo modo.

—¿Pero que vamos á hacer ante este contratiempo?—dijo la mujer.  
—¡Si al menos conociésemos á Mr. Tournemine y supiéramos qué clase de hombre es! Ni siquiera sé que profesión ejerce.

—Lo mejor sería llevarle los trescientos cincuenta francos que nos quedan, y firmarle un nuevo pagaré por el resto.

El matrimonio se hallaba entonces á la altura del boulevard Bonne-Neuve.

IV

—¿Que vestido tan hermoso!—exclamó de pronto Ricardo.  
—Sí, contestó Luisa, deteniéndose con su mujer ante un magnífico escaparate.

—¡Y qué bien me estaría! Hace diez meses que me ofreciste comprarme un vestido, y nunca mejor que ahora puedes cumplir tu promesa.  
—¿Y Tournemine?  
—Tournemine se contentará con doscientos francos.

Los dos esposos entraron en el establecimiento, donde compraron, no sólo el vestido, sino otras varias cosas, que, según el parecer de Luisa, la hacían extraordinaria falta.

Ricardo y su mujer prosiguieron su marcha, deteniéndose á ver las tiendas que encontraban al paso y perdiendo miserablemente el tiempo.

—Dentro de cinco minutos—dijo Luisa—estaremos en la plaza de la Bastilla. ¿Qué hora es?  
—Las seis.  
—¿Las seis?  
—Sí, y el caso es que siento apetito.

—Yo también. ¿Vamos á comer en el camino?  
—Vamos. Después de comer tendremos más valor para arreglar el asunto con Tournemine.

—Si; ¡para lo que queda ya en el sacco!  
—Lo mismo da.

La comida, que comenzó de un modo muy humilde, acabó por convertirse en un espléndido banquete, que se prolongó más de hora y media.

El vino, bebido en abundancia por los dos esposos, no tardó en producir sus naturales efectos; hasta el punto de que, al llegar á los postres, ninguno de ellos se acordaba siquiera del nombre de Tournemine.

V

Ricardo y Luisa salieron del *restaurant* á las nueve, no llevando en el sacco más que la cantidad de treinta ó cuarenta francos.

Alegres y satisfechos de la jornada, gracias á los vapores del vino, dejaron para el día siguiente el capítulo de las lamentaciones.

Después de una caminata de media hora, sin rumbo fijo, se encontraron en la plaza de la Bastilla, cuando pre-

cisamente deseaban dirigirse hacia la Magdalena.

Los dos lanzaron un grito y se miraron llenos de espanto.

Ricardo sintió sed y entró con su mujer en un café de la plaza, que iba á cerrarse en aquel momento.

De pronto estalló una horrible tormenta, y comenzó á llover de un modo extraordinario y nunca visto.

El dueño del café era un hombre sumamente amable, que, en vista del mal tiempo, no se atrevió á despedir á las dos únicas personas que en aquel instante se hallaban en el establecimiento.

Ricardo le propuso una partida á no sé qué juego de cartas, y al cabo de media hora había perdido treinta francos y el importe del gasto que había hecho.

—No nos queda ni un céntimo—dijo el compositor á Luisa, después de haber pagado al dueño del café.—Ponte el abrigo. Buenas noches, caballero.

La lluvia no tenía trazas de cesar.  
—Esa pobre gente—dijo el amo del establecimiento—no puede irse á pié. Tú, Bautista, ve á buscar un coche á la plaza.

—Pero—exclamó Ricardo—ya sabe usted que...  
—No importa. Yo pago el carruaje.

—¡Muchas gracias! Lo acepto por mi mujer. Pero, al menos, tenga usted la bondad de decirme su nombre.  
El dueño del café contestó:  
—Me llamo Tournemine, para servir á ustedes.

CARLOS MONSELET.

### A propósito de los "Episodios,"

Un estimado amigo nuestro, nos hace observar que resultaría incompleto y expuesto á errores, el trozo referente á los *Episodios nacionales* de Galdós, sino añadiésemos el juicio que al mismo Menéndez y Pelayo merecieron, en tiempos de lucha religiosa, las obras tendenciosas de aquel novelista.

Hé aquí, por tanto, los principales párrafos consignados en los *Heterodoxos*, III, páginas 413 y 14:

«...En Perez Galdós vale mucho más sin duda el novelista descriptivo de los *Episodios nacionales*, el cantor del heroísmo de Zaragoza y de Gerona, que el infeliz teólogo de *Gloria* ó de *La familia de León Roch*. El interés aplauso de gacetilleros y ateneístas le ha hecho arrojar por la ventana su reputación literaria y colocarse débilmente entre los imitadores, no de Balzac ni de Dickens, sino del señor de Villarmínio, autor de la *Novela de Luis*, que es, de todas las novelas que conozco, la más próxima á *Gloria*. Probar que los católicos españoles ó son hipócritas ó fanáticos, y que para regenerar nuestro sentido moral es preciso hacernos protestantes ó judíos, ¡vaya un objetivo poético, noble y elevado! Pintar para esto, un obispo tonto, un cura zafio y una *bas bleu*, gárgula y atarascada, libre-pensadora cursi, que ha leído la *Celestina* y discute sobre *latitudinarianismo*, y cae luego... en brazos del primer judío que se le pone delante y que es por de contado, prototipo de hermosura, nobleza, honradez y distinción, y no un hipócrita ni un bandido: hé aquí la novela del señor Galdós... Amigo soy del señor Galdós, y le tengo por hombre dulce y honrado, pero no comprendo su ceguera. ¿Cree de buena fé que sirve á ese espíritu religioso é independiente, de que blasonan él y sus críticos, zahiriendo sañudamente la única religión de su país, preconizando abstracciones que aquí nunca se traducen más que en utilitarismo brutal?...»

\*

Sobre el mismo punto ha insistido después Menéndez en las siguientes líneas de su discurso de 1897:

«Dos de las más importantes novelas de su segunda época pertenecen á este género: *Gloria* y *La familia de León Roch*. Juzgarías hoy sin apasionamiento, es empresa muy difícil: quizá era imposible en el tiempo en que aparecieron, en medio de una atmósfera caldeada por el vapor de la pelea, cuando toda templanza tomaba visos de complicidad á los ojos de los

violentos de uno y otro bando. En la lucha que desgarraba las entrañas de la patria, lo que menos alto podía sonar era la voz reposada de la crítica literaria. Esas novelas no fueron juzgadas en cuanto á su valor artístico: fueron exaltadas ó maldecidas con igual furor y encarnizamiento, por los que andaban metidos en la batalla de ideas de que aquellos libros eran trasto. Yo mismo, en los hervores de mi juventud, los atacué con violenta saña, sin que por eso mi íntima amistad con el señor Galdós sufriese la menor quiebra. Más de una vez ha sido recordada, con intención poca benévola para el uno ni para el otro, aquella página mía. Con decir que no está en un libro de estética, sino en un libro de historia religiosa, creo haber dado bastante satisfacción al argumento. Aquello no es mi juicio literario sobre *Gloria*, sino la reprobación de su tendencia.

De su tendencia digo, y no puede extenderse á más la censura, porque no habiendo hablado la única autoridad que exige acatamiento en este punto, á nadie es lícito, sin nota de temerario ú otra más grave, penetrar en la conciencia ajena, ni menos fulminar anatemas que pueden dilacerar impiamente las fibras más delicadas del alma. Una novela no es obra dogmática ni ha de ser juzgada con el mismo rigor dialéctico que un tratado de teología. Si el novelista permanece fiel á los cánones de su arte, su obra tendrá mucho de impersonal, y él debe permanecer fuera de su obra. Si podemos inducir ó conjeturar su pensamiento por lo que dicen ó hacen sus personajes, no por eso tenemos derecho para identificarle con ninguno de ellos. En *Gloria*, por ejemplo ha contrapuesto el señor Galdós creyentes de la ley antigua y de la ley de gracia: á unos y otros ha atribuido condiciones nobilísimas, sin las cuales no merecían llevar tan alta representación; en unos y otros ha puesto también el germen de lo que él llama *intolerancia*. Es evidente para el lector más distraído, que Galdós no participa de las ideas que atribuye á la familia de los Lantiguas; pero ¿por dónde hemos de suponer que simpatiza con el sombrío fanatismo de Daniel Mortoa, ni con la feroz superstición, todavía más de raza y de sangre que de sinagoga, que mueve á Ester Espinosa á deshonrar á su propio hijo? Tales personajes son en la novela símbolos de pasiones más bien que de ideas, porque *Gloria* no es novela propiamente filosófica, de la cual pueda deducirse una conclusión determinada, como se deduce, por ejemplo, del drama de Lessing, *Nathan el Sabio*, que envuelve además de una lección de tolerancia, una profesión de deísmo.»

### Los trigos del país

Con este título ha publicado *La Liga Agraria* notable un artículo examinando las causas del rápido descenso que ha tenido en España el precio del trigo.

Una de las principales de la baja es la importación del trigo yanqui de California, que entra por nuestros puertos con *etiqueta rusa*.

De este trigo hay en camino para nuestra patria, según el aludido colega, 96.000 fonegas.

En este movimiento bajista los perjudicados son para el productor, para el Tesoro y para el comercio en general; los beneficios los alcanzan los intermediarios que en los países exportadores adquieren el trigo á un precio inferior de coste de producción y lo sitúan en nuestros mercados á un precio inferior del tipo de cotización.

En la situación que crea en el mercado la abundancia de trigos exóticos, hace imposible la competencia de los del país, ocasionando esto la ruina de la mayor parte de los labradores.

El colega aboga por el restablecimiento del Arancel con el recargo transitorio, único medio de defensa que le queda al agricultor.

De que se repongan estos derechos—dice el colega—dependerá el que Cataluña deje de hacer compras en el extranjero; el que los yanquis, después de quitarnos las colonias, no se nos lleven el poco dinero que nos queda á cambio de su trigo, y el que el labra-

dor recoja el fruto de su trabajo en la próxima cosecha.

Hoy el trigo yanqui se presenta en Barcelona á 16 ó 17 francos quintal, con el cambio y los derechos de 37 á 40 pesetas cahiz.

En Francia pagan los 100 kilos 7 francos de derechos, que al 29 por 100 de cambio representan 9'49 pesetas. Aquellos labradores que pagan el 5 por 100 de contribución venden su cahiz de trigo á 40 pesetas.

El labrador español paga el 21 por 100 y recargos de contribución; se halla protegido por el Arancel con 6 pesetas en los 100 kilos, y está abocado á vender la próxima cosecha á 38 reales fanega.

Termina el colega su artículo después de algunas consideraciones y comparación de precios de trigo en distintos países, recordando una de las condiciones expresadas en el decreto de Septiembre último rebajando el Arancel, en el que se decía que si el trigo bajase de 50 reales se restablecería el recargo transitorio, y como el trigo se cotiza á 44, cree *La Liga Agraria* que ha llegado el momento de hacer uso de aquella condición para que los labradores no sufran más perjuicios.

### La política fuera de España

La nación belga hace ya muchos años que se halla revuelta por las grandes pasiones políticas, tanto que si va durando mucho tiempo aún la agitación constante en que vive, expónese á perder buena parte de lo que, en todos los órdenes de su progresomaterial, se ha muy bien ganado durante los últimos tiempos. Recientemente se ha formado una poderosa coalición de los partidos más avanzados con el propósito de combatir sin descanso á lo que llaman ellos la reacción, encarnada hoy en el Gabinete que rige los destinos del país y en cierto modo apoyada por la misma Corona, que tiene en eso grande interés porque ese partido conservador es el que con mayor firmeza sostiene hoy sus ambiciosas empresas coloniales.

El caso es que la coalición política á que nos referimos se manifiesta cada día con mayor potencia, por lo que el Gobierno empieza á preocuparse seriamente del asunto, temiendo ya por su propia existencia. El «sufragio universal» viene á ser como la bandera de combate desplegada al aire por esa formidable coalición, y á fe que hace ya años y más años que el pueblo belga está pidiendo en vano esa reforma política, en la que tantas esperanzas suelen ponerse, y que, una vez planteada, en muchas partes ha destruido tantísimas ilusiones.

En Amberes, la ciudad sin duda más liberal de toda Bélgica, acaba de celebrarse una imponente manifestación pública pidiendo al Gobierno de la nación que se establezca pronto esa ansiada reforma de la ley electoral, en el sentido de que puedan tener voto todos los ciudadanos, no como ahora, que lo tienen solamente una parte de ellos, los que poseen alguna propiedad ó ejercen una industria de importancia determinada.

Más de quince mil personas recorrieron en manifestación las calles de la ciudad, llevando enarboladas multitud de banderas, en la mayoría de las cuales leíase el lema: «Queremos el sufragio universal». En línea se dirigieron al Palacio comunal y el alcalde prometió á la comisión que subió á entregarle la solicitud, que el Ayuntamiento en pleno apoyaría ante el Gobierno de la nación sus justas aspiraciones. Luego, con el mismo objeto, celebróse, una magna reunión pública, en la que, como sucede siempre en casos tales, se pronunciaron violentos discursos contra el Gobierno; uno de los oradores, socialista por cierto, dijo estas significativas palabras:

«Luchamos por el bien de todos, y nada lo expresa mejor, de lo que yo me congratulo sinceramente, que el hecho de andar juntos por el mismo camino socialistas, liberales y demócratas cristianos; no se necesita mayor demostración para ver que luchamos con el fin de implantar aquí prin-



cipios de verdad.» En efecto, el hecho de que haya entrado á formar parte de esa tremenda coalición política el partido democrático cristiano, que en Bélgica goza de muchísimo prestigio, es una fuerte amenaza para el actual gobierno del país, y así no es extraño que éste se apreste á la defensa. El choque entre esas dos fuerzas no puede tardar, y así ahorrándonos el trabajo de hacer predicciones siempre expuestas á error, aguardemos á que los hechos mismos nos digan cual de las dos quedan victoriosas

**Almacenes Montaner**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

**TEMPORADA DE CUARESMA 1899**

Se han recibido grandes surtidos de toda clase de

**GÉNEROS NEGROS**  
apropósito para vestidos y trajes de

**SEÑORA Y CABALLERO**

Abundantes colecciones y precios baratísimos.

**MANTILLAS Y CHALES, BLONDA Y BRUSELAS**

Selecto surtido de

**MANTONES BLONDA LEGÍTIMA**

**ALMACENES MONTANER**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

**NOTICIAS**

**Del extranjero:**

Todo el mundo ha oído hablar de los tormentos inauditos, de las torturas atroces producidas por el terrible bacillus de Nicolaiew, el agente eficiente de la enfermedad tetánica, que tiene suspendida su terrible espada sobre los heridos, operados y recién nacidos, para penetrar en el organismo humano.

Una vez introducido en éste, en virtud de una brecha accidental, se multiplica al infinito, elabora venenos de los cuales una sola gota basta para provocar funestos desórdenes.

Los venenos á los cuales nos referimos eran ya conocidos en 1890 por su virulencia, asombrando la imaginación de su descubridor al ver que la diezmilésima parte de una gota bastó para matar un conejo y dos gotas para acabar instantáneamente con un caballo.

Tal potencia venenosa que no reconoce igual, incitó á los dos sabios bacteriólogos Mrs. Behring y Kitasato á buscar el antídoto, el contraveneno, ó en términos especialistas, la antitoxina tetánica.

Después de numerosos inconvenientes, consiguieron los señores Roux y Borrel resolver el problema, y en virtud de su procedimiento, que sería prolijo describir, han llegado á obtener un éxito satisfactorio, y hoy puede proclamarse resueltamente que la curación del tétanos es hecho adquirido por la ciencia en bien de la humanidad.

Se dijo en su tiempo que al morir monsieur d'Ennery había legado al Estado el magnífico hotel que poseía en la avenida del bosque de Boulogne, así como el Museo chino japonés formando por su esposa, de cuya importancia y valor de las colecciones vamos á exponer algunos datos, consignando desde luego que con la renta de 16 000 francos afecta á dicho Museo, se asegura su conservación y mantenimiento, mucho más que se gradúa el producto probable de la venta de todo el mobiliario del hotel en más de 100 000 francos, cuya renta capitalizada se afectará á las necesidades del Museo.

Según opinión de los peritos artísticos pueden estimarse comercialmente las colecciones del Museo en más de dos millones de francos, colecciones que comprender 9 000 piezas de gran valor, de rara curiosidad, escogidas con el intento de constituir un conjunto original y nuevo, distinto de las colecciones de arte del Extremo Oriente, que París posee ya en los Museos del Louvre, de Guimet y en todos los demás templos artísticos de la capital francesa.

Mme. d'Ennery sentía la ambición de recoger cuanto constituyese la alta fantasía de las artes chino y japonés, huyendo de las religiones orientales, al mismo tiempo que su gusto delicado le inducía á preferir cuantos objetos entrañaban cualidades excepcionales ó ingeniosos inventos de mágicos cinceladores. De esta suerte las colecciones de su Museo se consideran como sin igual bajo el punto de vista de la variedad, de la fantasía y de la perfección de la mano de obra.

El porcesamiento en París de Madame Bianchini, la nueva envenada-

ra, ha evocado el recuerdo de cuantas han alcanzado notoriedad en esta clase de crímenes, que al parecer merecen la preferencia del bello sexo, debido tal vez, en primer lugar á que no requieren gran desarrollo de fuerza física y si, en cambio, astucia y disimulo.

Son crímenes que pertenecen también á épocas pasadas, porque en nuestros días, los envenenamientos disminuyen de continuo, siendo de término medio de los que se cometen en Francia por año, de 14.

En Francia, sobre cien envenenamientos, de setenta son autores las mujeres, quedando treinta á cargo de los hombres, si bien importa observar que no acontece, como pudiera creerse, que este crimen, más refinado que el vulgar, se cometa por mujeres de alguna educación y de mundo.

Buscando enseñanza en la estadística francesa se comprueba lo contrario: de cien envenadoras, 54 no sabían leer ni escribir, y las restantes ofrecían una educación descuidada, perteneciente á la clase rural.

Las causas de tales crímenes son múltiples: casi siempre, discusiones domésticas los originan, venganzas y otras malas pasiones; el adulterio, que pudiera creerse como su móvil principal, es causa, al contrario, poco influyente. En general, la envenadora es labriega, que se rebela contra un marido brutal, y que estima en su ignorancia que puede librarse de él sin peligro utilizando el arsénico con que se destruyen los ratones de sus graneros.

Sería cosa de nunca acabar, y la materia no nos incita á ello, exponer los detalles concernientes á envenenamientos de gran importancia, como, por ejemplo, los de la marquesa de de Brinvilliers y el de Mme. Lafargue, si bien es necesario reconocer que, cuando la justicia no podía contar con el ilustrado concurso de la medicina legal, si no impotente para ello, requería largo tiempo para poner en evidencia los envenenamientos. Hoy, por fortuna, no sucede así.

Con motivo de la doble explosión ocurrida el día 19, la primera en el taller de cartuchería inmediato al cuartel de San Carlos, en Marsella, de la cual resultaron heridos tres soldados que preparaban cartuchos, volando el techo del taller, que fué arrojado á larga distancia, y la segunda en Bourgos, en el taller de la escuela de pirotecnia, destinado á cargar granadas, resultando tres muertos y cinco heridos, de éstos tres graves; ha cundido la alarma entre el público, preguntándose qué mano criminal prepara esa clase de siniestros que causan sensibles desgracias personales y grandes pérdidas materiales, llevando la intranquilidad al Estado y ocasionando la completa ruina de muchas familias.

Como el día anterior hubo una nueva explosión en Tolón y otras más que han ocurrido estos últimos días en diferentes puntos de Francia, para contentar el justo clamoreo de la opinión que atribuye tales atentados á los anarquistas, se ha declarado oficialmente que de la información practicada por los peritos resulta que dichas explosiones han sido casuales.

En la visita que el cuerpo diplomático hizo al presidente de la república para felicitarle en nombre de los demás representantes extranjeros, manifestó á M. Loubet que todos ellos hacían votos para la prosperidad de Francia.

El presidente, después de agradecer los sentimientos expresados por el cuerpo diplomático, manifestó que abriga la confianza de que la Exposición Universal de 1 900 contribuirá á la aproximación amistosa de todos los pueblos que á ella concurren.

El Times de Londres, publica un telegrama de la Canea diciendo que el príncipe Jorge, gobernador de Creta, ha hecho una proposición á las cuatro grandes potencias protectoras de la isla, solicitando que cada una de ellas adelante una suma de 600.000 francos, para distribuirlos en pequeñas cantidades entre los habitantes de las poblaciones rurales, á fin de que puedan reconstituir sus casas y haciendas, mediante un interés de uno por ciento anual y dos por ciento para la amortización de dicha deuda.

Esta no será considerada en ningún caso como un empréstito del Gobierno cretense, sino simplemente como un adelanto de las potencias.

Tómese en Washington que los negros del Estado de Georgia se levantan de un momento á otro en masa contra los blancos para vengar como lo sabe hacer la gente de color el lin-

+

**La Srta. Doña Pepita Fuster y Barnuevo**

Falleció en Manila á la edad de 20 años, el día 3 de Febrero del corriente año

**DESPUES DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS**

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres don Gabriel y doña Constanza, abuela, tíos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará en la Real Capilla de la Almudaina el 27 de los corrientes, de 8 y media á 11, por lo que recibirán especial favor.

Su Sria. Ima concede cuarenta días de indulgencia á los que ofrezcan una comunión, una misa ó parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

chamiento ocurrido hace algunos días en Palmette cuando 150 hombres, cubiertos los rostros con antifaces asaltaron el edificio de la cárcel, guardado solamente por cinco polizontes á los que hicieron poner boca abajo con amenaza de matarlos si se movían, mientras los asaltantes linchaban á nueve negros que por sospechas de que eran incendiarios iban á comparecer uno de estos días ante el Tribunal.

Terminada su obra, marcháronse en silencio los linchadores, nadie sabe dónde.

La escena que ofrecía el interior de la cárcel después de la hazaña de los 140 blancos era horrible, por demás. En varias celdas yacían los cadáveres de los linchados rodeados de sus esposas é hijos que lloraban de desesperación y de los cinco guardianes que locos de terror corrían de un lado á otro sin poder darse cuenta de lo ocurrido.

Hay ahora mucha y muy fundada alarma en Georgia de que la hazaña del linchamiento de los nueve negros sea pronto vengada en forma de asesinatos, violaciones á incendios.

Dice un telegrama de Bruselas que la Compañía del ferrocarril belga-chino está casi segura de obtener la deseada concesión del gobierno de Pekin, y tanto es así, que el director de dicha Compañía ha salido ya para el Celeste Imperio con objeto de hacer los estudios de la nueva línea férrea.

Asegura un telegrama del Cairo que, á pesar de cuanto se dice en contra, las relaciones entre las tropas inglesas y abisinias que hay en Africa son tan cordiales como siempre, y que aún cuando los abisinios quisieran (que no quieren), no podrían proporcionar armas y municiones al Kaitifa, pues les sería poco menos que imposible burlar la vigilancia de las fuerzas anglo egipcias que patrullan á lo largo de la frontera.

Asegura además el telegrama, que en cuanto regrese Menelik á la capital de su reino, empezarán las negociaciones para la fijación de límites entre Abisinia y el Sudán anglo egipcio.

**De las provincias.**

Relación de los primeros prisioneros españoles puestos en libertad á últimos del pasado mes y que á continuación publicamos.

Don Antonio del Rio, gobernador de la Laguna; don Manuel Rovina, registrador de la provincia de id.; don José Carnero, administrador de Hacienda de la id. id.; don Macario Marco, interventor de id. de la id. id.; don Francisco Comas, almacenero de id. de la id. id.; don Tomás Pardo del Rio, médico de la id. id.; don Jacobo Monjardín, empleado civil cesante de la id.; don Justo Muñoz, médico de Sanidad Militar del Hospital de Calamba; don José Vicetes, promotor fiscal de Bataan; don José Espinosa, criado particular del Gobernador civil; don Ramón Catalá, id. id. del id. id.; don Juan Ors Santa María, sanitario del Hospital de Calamba; don Eduardo Carrillo, capellán del Regimiento núm. 74; don Mariano Martínez, criado particular de don Hipólito G. Parado; don Rafael Gasset y Ros, registrador de la propiedad de Pangasinan; don Antonio Escalera, administrador de Hacienda pública de id.; don Antonio Navarro, almacenero de id. id.; don Eduardo Amor, ayudante de monte de id.; don Pedro Avallé, auxiliar de la Junta provincial; don Antonio Hernández de Padilla, jefe de telégrafos de Dagupan; don José Rey-Suarez, oficial de la Administración militar de Pangasinan; don Eusebio Cisasola, patron de la marina mercante; don Eugenio Salcedo, ayudante de monte de Zambales; don Francisco Orellana,

particular perito agrimensur de Dagupan; don José Nuñez, médico titular de Dagupan; don Mariano Carraza, comerciante y agricultor de Pangasinan; Manuel Santa María, comerciante id. id.; don Ubaldo Díaz, id. id. id.; don Joaquín Romero, id. id. id.; don Enrique Aranas, id. id. id.; don Pedro Errasquin, id. id. id.; don Florencio Gomez, id. id. id.; don Ivón Pineda, id. id. id.; don Clemente Serramia, id. id. id.; don Lorenzo Pon, id. id. id.; don Francisco Bozco, oficial de voluntarios residentes en Pangasinan; don Pascual Lozano, id. id. id. en id.

De una correspondencia de Calatayud:

«Se han reunido varios contribuyentes para tratar de organizar una ó dos corridas de toros, para las que tratan de contratar á Guerrita, y otro, con ganado de Saitillo y Murve.

En la reunión trataron de si debían dar una corrida y una novillada; pero desecharon esa proposición, y si aprobaron la idea de dar una corrida segura y otra probable.

De ser así, serán los toros seis de cada ganadería, y de no dar más que una, serán del Saitillo.

Parece ser que en caso que la cosa se formalice (porque esto no se puede confirmar todavía), no están conformes con pagar al Guerra 11.000 pesetas de las dos corridas, y en ese caso se contrataría á Mazzantini.

En el mercado de vinos, sin que se note una animación extraordinaria en las ventas, se van sucediendo éstas con más regularidad; esta novedad ha repercutido hasta en los pueblos del partido de Nájera, que si antes no tenían salida, en pocos días se han vendido algunos cientos de pipas, en contra de lo que los mismos viticultores esperaban.

—En Orihuela, una importante parte de aquella huerta, abundante en trigo y de toda clase de cereales, cuyo desarrollo y buen estado de sus cosechas, previos los cuidados y esmerados afanes del abatido agricultor aseguraba á éste el pan para el diario sustento de sus seres queridos, fué en la tarde y noche del próximo pasado domingo casi arrasada por el Segura, trocando en lagrimas y gemidos lo que hasta hace muy pocas horas lo era y servía de grata y dulce esperanza.

En Alicante, el tiempo ha mejorado mucho, creyéndose que pronto quedarán normalizadas las faenas del campo en Sax y pueblos inmediatos, donde tantos destrozos ha producido el temporal de vientos y lluvias de estos días pasados.

**De las islas:**  
**Inca**

El mercado celebrado ayer en esta villa estuvo bastante animado, siendo bastante numerosas las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

- Almendrón, de 75'00 á 00'00 pesetas el quintal.
- Trigo, de 17'50 á 17'75 pesetas la cuartera.
- Candeal, de 17'50 á 17'75 id.
- Cebada del país, de 8'00 á 8'50 id.
- Id. forastera, de 0'00 á 0'00 id.
- Avena del país, de 6'50 á 0'00 id.
- Id. forastera, de 5'50 á 6'00 id.
- Garbanzos, de 21'00 á 00 id.
- Maiz, de 12'00 á 12'50 id.
- Habichuelas (confits), de 39'00 á 00'00 idem.
- Id. blancas, de 28'00 á 00'00 id.
- Frijoles, de 30'00 á 00 id.
- Habas para cocer, de 18'00 á 00'00 idem.
- Id. ordinarias, de 16'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 15'00 á 00'00 idem.

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 por arroba.

Higos pasos, de 7'00 á 0'00 el quintal.

Azafrán, de 3'50 á 0'00 id. la onza.

—Cz.

24 de Marzo de 1899.

**De la capital:**

La Última Hora, en su información del jueves, al dar por solventada la cuestión del empréstito entre el Ayuntamiento y el Fomento Agrícola de Mallorca expresa el siguiente concepto.

«El Fomento Agrícola, que había tenido ciertos reparos hasta ahora, ha creído que el nuevo alcalde señor Sureda era garantía suficiente para el cumplimiento de los compromisos de la operación, y ha facilitado al fin los medios necesarios para la importante reforma proyectada.

Hemos procurado enterarnos de lo que haya de cierto en esta afirmación. El Fomento Agrícola, según nos han asegurado importantes individuos de su Junta de gobierno, estiman en mucho la habilidad y respetabilidad del nuevo Alcalde, pero en modo alguno pueden admitir el concepto que les atribuye La Última Hora el cual redundaría en menoscabo de las demás entidades de la corporación, también muy respetable.

El señor Sureda ha tenido la ocasión y la oportunidad de zanjar las dificultades de detalle que se oponían á la realización inmediata del asunto; pero la garantía para el cumplimiento de esas obligaciones, es anterior al nombramiento del actual Alcalde, y quedó acatada y reconocida cuando hace más de un año el Fomento presentó su proposición para la subasta. Así se expresan los mencionados señores.

Se nos asegura que el señor Gobernador civil de esta provincia ha dado órdenes terminantes á los inspectores de policía para que persigan de verdad y sin convenciones ni fórmulas el juego prohibido.

Aplaudimos con todo ahinco la medida del señor Alvarez Sereix.

En el mismo local que ocupaba la disuelta Sociedad de Cazadores, se está montando una Cervecería que creemos destinada á atraer mucha concurrencia.

Actualmente se procede al decorado de los salones de que consta dicho local, con sobriedad y buen gusto.

En cuanto al surtido de los artículos que se expendirán en dicho establecimiento, tenemos los mejores informes, proponiéndose su dueño obtenerlos directamente y de las marcas más acreditadas.

Ayer por la tarde varios grupos de muchachos se estaban apedreando en la esplanada de Santa Catalina, resultando uno de ellos con una herida en la cabeza.

Para el lunes próximo está señalado ante esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta capital, contra Pedro José Pujol, acusado del delito de hurto.

Defenderá á dicho procesado el abogado don Jacinto Felú.

A las once y media del expresado día se verá ante el mismo tribunal, la vista de la causa instruida también por el Juzgado de esta ciudad contra Juan Anfos, sobre culpabilidad en la evasión de un prófugo y estaf.

La defensa de este procesado correrá á cargo del joven abogado don Francisco Martorell.

Algo más apacible que el del día anterior, fué el tiempo que reinó ayer en nuestra ciudad, pues si bien por la mañana continuó llovisnando, en cambio por la tarde lució el sol, calmando algun tanto el viento fresco que reinaba.

Durante las días de anteayer y ayer pasaron á visitar al nuevo Gobernador Civil de esta provincia el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, el Excelentísimo Capitán general, los Jefes de la guardia civil, los ingenieros agrónomos señores Malberti y Satorres y varias otras personalidades políticas.

Hoy á las doce visitarán la referida autoridad una comisión del Ayuntamiento y otra de la Diputación Provincial.

Un muchacho que ayer por la mañana transitaba por la calle de Arabí fué mordido por un perro de presa que iba solo y sin bozal, produciéndole una herida en una pierna.

El citado muchacho fué auxiliado



por varios transeuntes, siendo más tarde acompañado á su domicilio. Sería conveniente que el señor Alcalde diera las órdenes oportunas á la guardia municipal, para que no fueran letra muerta los artículos 204, 205 y 206 de las Ordenanzas Municipales.

El vapor *Lulio* suspendió ayer tarde su salida de este puerto para el de Barcelona, á causa del mal tiempo que reinaba en nuestras costas.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al soldado Vicente Rivas Serra, natural de San Jorge (Ibiza), para que en el plazo de treinta días, comparezca en el cuartel que ocupa el regimiento de la Reina núm. 2, en la plaza de Algeciras, al objeto de declarar en la causa que se le instruye por el delito grave de desertión.

La *Banda Palmesana* que dirige don Luis Cussini tocará en la procesión del Jueves Santo dos marchas fúnebres compuestas por su director.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Binisalem, haberse cometido un robo en una casa de aquella villa, consistente en ciento veintiseis duros que el dueño tenía guardados entre las tablas de una cama.

Algo desanimado se vió ayer el mercado de verduras y ferretería que al igual de todas las semanas se celebró en la plaza de aquel nombre.

Ayer por la mañana se hizo á la mar con rumbo á Puerto-Rico, el bergantín goleta *San José* de esta matrícula, propiedad de los señores Cortés Hermanos.

A bordo del vapor-correo de Valencia llegará hoy á esta ciudad nuestro compañero en la prensa don Constantino Piquer, redactor-corresponsal de la *Revista Contemporánea*, el cual viene á ocupar el cargo de secretario particular del señor Alvarez Sereix, Gobernador civil de esta provincia.

En la estación telegráfica de esta ciudad se halla detenido por no haber sido encontrado su destinatario un despacho con la siguiente dirección: Hijos Gaspar Matas.

A bordo del vapor *Ciudad de Mahón*, saldrá hoy para Mahón don Teodoro Cerdá, Delegado especial del Gobierno de S. M. en aquella isla.

Le deseamos un feliz viaje y un buen acierto en el desempeño de su cargo.

Hoy es esperado en este puerto el vapor mercante español *Tordera*, de la matrícula de Valencia, cuyo buque ha sido contratado por varios comerciantes de esta plaza, para que transporte un cargamento de algarrobas á Liverpool.

Ayer por la mañana rieron acoloradamente dos mujeres en la calle de la Rosa, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y atropellos.

Intervino en la contienda un agente de la autoridad, quien condujo á la promotora al depósito de Capuchinos.

Llamamos la atención de nuestras autoridades acerca de la gran cantidad de moneda de cobre falsa que circula en esta ciudad.

Sin ir más lejos ayer por la tarde á un amigo nuestro, en el cambio de una pesetas encontró tres monedas de diez céntimos falsas.

Nuestro colega *La Última Hora* dá también la noticia de que circulan por esta capital billetes falsos de cincuenta pesetas.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará el lunes próximo el Ayuntamiento son los siguientes:

**Secretaría.**—Aprobación del acta de la sesión anterior.—Id. de varias cuentas por servicios municipales.

**Cementerios.**—Trasposos de varias sepulturas.

**Estadística.**—Altas en el padrón de vecinos de esta ciudad.

**Hacienda.**—Ejecución de una mejora de viabilidad en caminos de la Indioteria.—Cuentas de bagajes.—Reconocimiento del crédito del Sindicato de Riegos por reparto del corriente año y moción para que resuelva acerca de una cuenta por obras en el manto.

**Suplica á la Diputación** para que publique sus proyectos de presupuestos.

**Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.**

—Permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo la ampliación del justiprecio de la expropiación de



# Don Mariano Canals y Bennassar

## HA FALLECIDO Á LOS 17 AÑOS DE EDAD

\* E. P. D. \*

Sus desconsolados padres, hermano, hermanas, tias, tío político y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la Iglesia parroquial de San Nicolás á las 5 y media de la tarde de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria—(Puigdorfilá, 3)—al Cementerio.

No se invita particularmente.

una parcela de la calle de la Beata Catalina.—Otro proponiendo escitar el celo del Gobernador Militar de esta plaza para que sea recompuesto el piso interior de las puertas del recinto amurallado de esta ciudad, por ser de la competencia del ramo militar.

Con motivo de las últimas lluvias caídas en nuestra isla han engrosado nuevamente sus caudales los torrentes de la Riera y demás que desembocan en el interior de nuestra bahía.

Anoche estuvieron llamando la atención del público, por la gran variedad de juguetes en ellos expuestos, los mostradores de los comercios de los señores Casanovas, Aguió, y los de las tiendas denominadas *La Industrial, La Farola Verde, La Oriental* y otras.

Esto dió lugar á que la concurrencia por las calles de San Nicolás, Quint y Plaza de Cort fuera mayor que los demás días y que los papás y mamás empezaron á abrir sus bolsillos para alegrar á los pequeñuelos quienes no llegaban ya á acertar cual era el juguete que les gustaba, tanta era la variedad de ellos.

Hoy siguiendo la tradición costumbre empezará en la Rambla la feria de Ramos, para cuyo objeto han levantado en aquel sitio gran número de casetas de madera.

Á las primeras horas de esta madrugada ha fallecido después de una rápida enfermedad, el apreciado joven don Mariano Canals y Bennassar, hijo de nuestro querido amigo el distinguido abogado y hoy Presidente de la Comisión provincial don Mariano.

El finado baja al sepulcro á la flor de su edad, dejando á la familia sumida en el más triste desconsuelo.

Su cadáver será conducido á la última morada á las seis de la tarde de hoy.

Reciban sus desconsolados padres la expresión de nuestro más sentido pésame.

### Teatro-Circo

Anteanoche se representó con bastante concurrencia, á pesar del mal tiempo que reinaba, el beneficio del maestro director don José Sagí, poniéndose en escena las zarzuelas *Las mujeres, El santo de la Isidra* y *Los zangolotinos*, desempeñando en esta última el papel de protagonista la señorita Geraldine.

La orquesta ejecutó con bastante acierto la sinfonía de la ópera *Rienzi* y el poema sinfónico *La fiesta de Mudgardos*, compuesta por el beneficiado, recibiendo éste muchos aplausos y algunos regalos.

Hoy se verificarán tarde y noche las penúltimas funciones de la temporada, tomando parte en ellas la señorita Geraldine.

### Cultos para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluirán en el Socorro. A las siete y media misa de comunión para los cinturados á la correa; á las diez y media misa cantada y sermón por el P. Restituto del Valle, acabada la misa, se dará la bendición Papal. Por la tarde á las siete trisagio cantado, tedeum y la reserva.

Continuarán en el Oratorio de la

Misericordia, á las seis exposición y á las nueve y media misa cantada. Por la tarde á las seis y media se continuará el Septenario con sermón por el P. Cardell y después la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En la Catedral se expone la Reliquia de la leche de María Santísima; se puede ganar indulgencia plenaria. A las diez y media misa cantada con sermón.

En la iglesia del Santo Hospital fiesta de la Anunciación de Nuestra Señora. A las diez horas y media cantada y sermón que dirá don Mateo Garau ecónomo de San Miguel. Al anochecer trisagio cantado por la música y la reserva.

Se pueden ganar indulgencias visitando dicha iglesia.

En San Felipe Neri ejercicio por la noche de la infancia del Niño Jesús con meditación.

**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de la Asunción en Hospital.

### Últimas cotizaciones

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 24 de Marzo.	
Interior. . . . .	63 95
Exterior. . . . .	72 85
Amortizable . . . . .	73 35
Cubas 1836 . . . . .	67 55
Cubas Nuevas 1890. . . . .	58 65
Banco de España. . . . .	408 00
Tabacos. . . . .	262 50
Franco. . . . .	25 55
Libras. . . . .	00 00

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

**Senador**

Valencia 24 á las 2'15 t.  
Es probable que figure en la candidatura para senadores de Baleares el capitán general de Valencia el Exmo. señor don Antonio Moltó.

*El corresponsal*

(De nuestro servicio particular)

**Varias noticias**

Madrid 24 á las 3 m.

Hoy no ha acudido el señor Silvela á la Presidencia.

No hay nada nuevo en el ministerio de la Guerra.

En lugar de los señores Prim y Cabriñana lucharán en Madrid los ministeriales señores Lorenzales (industrial) y marqués de Somoancho.

Insistese en asegurar que el señor Liniers dimitirá antes de resolver contra la iglesia el expediente que sostiene el Obispo de Madrid contra la Diputación.

**Frio-La influenza**

Madrid 24 á las 9'15 m.

París.—Hace un frío intensísimo. El barómetro señala cinco grados bajo cero.

Hay grandes nevadas.

Londres.—Hace estragos la influenza.

El Parlamento se halla desierto.

Emigran todas las personas distinguidas.

**Salida.-Contra el juego**

Madrid 24 á las 10'45 m.

Valencia.—A las ocho de la mañana salió el vapor *Unión*.

En el se embarcó para Palma don Constantino Piquer, redactor corresponsal de la *Revista Contemporánea* nombrado secretario particular del gobernador civil de Baleares.

Continúa la batida contra las casas de juego, que lleva á cabo el conde de San Simón.

**Nombramientos.-Visita**

Madrid 24 á las 1'30 t.

Se ha firmado el nombramiento de rector de la Universidad de Barcelona á favor del señor Ors, y el de consejero de Instrucción Pública á favor del señor Fabié.

Cumplimentaron á la Reina los generales Cámara, Lachambre y Borbón y el doctor Ovilo.

Se anuncia una combinación de ingenieros civiles.

*Mencheta*

### NOTICIAS

*de la madrugada*

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

**En el Ayuntamiento.-Interpelación.-Incidentes**

Barcelona 24 á las 9 n.

En la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento, el concejal republicano señor Gollard, ha preguntado al Alcalde la causa de la destitución de los alcaldes de barrio.

El señor Robert ha contestado que eran agentes electorales y que cometían abusos de beneficencia domiciliaria anatematizando de paso el caciquismo.

El público que era numeroso ha ovacionado al señor Alcalde promoviéndose algunos incidentes, pues los caciques mandan á las sesiones á sus agentes para que promuevan algarada.

El tiempo que reinó en esta ciudad es muy frío á causa de haber nevado copiosamente en distintos puntos de la Península.

*Amengual*

(De nuestro servicio particular)

**Robert vitoreado**

Madrid 24 á las 9'40 n.

Nos comunican de Barcelona que en la sesión celebrada por el Ayuntamiento de aquella Capi-

tal, el público vitoreó al nuevo alcalde señor Robert.

Este explicó la destitución de los Alcaldes de barrios.

La mayor parte del público prorrumpió en aplausos y mueras al caciquismo, originándose un pequeño tumulto que fué apagado inmediatamente.

**Reales ordenes**

Madrid 24 á las 9'45 n.

El señor Pidal ha firmado las reales ordenes sacando á oposición trece plazas para profesores de la sección de Ciencias y otras tantas para la de Letras, vacantes en distintos institutos.

**Los carlistas**

Madrid 24 á las 10'25 n.

El *Correo Español* publica una manifestación del señor Barrio y Mier, autorizando á los candidatos carlistas para que se presenten á elecciones.

Dicha manifestación ha ocasionado entre los carlistas vivas discusiones, hasta el punto de recreminarse mutuamente unos á otros.

**Noticias varias**

Madrid 24 á las 10'25 n.

Témese que ocurra una huelga de cocheros y conductores de tramvías.

El general Polavieja ha recibido una carta de la Junta de la Cruz Roja de Ginebra, declarándose agona á la política é imposibilitada por lo tanto para cooperar la libertad de los prisioneros españoles.

*Mencheta*

### TEATRO-CIRCO BALEAR

Funciones para hoy sábado

Por la tarde por secciones

Primera sección á las cuatro la zarzuela,

*El duo de la Africana*

El magnífico acto Tiros con rifle por la señorita Geraldine.

Entrada general 30 céntimos

Segunda sección á las cinco y media la zarzuela

*El santo de la Isidra*

*La segunda tiple*

desempeñando el papel de protagonista la señorita Geraldine.

Entrada general 30 céntimos

Noche á las ocho y media.

*La verbena de la Paloma*

Presentación de la señorita Geraldine en el trapecio oscilante y salto mortal á la cuerda.

*La marcha de Cadix*

Por última vez repetición de la zarzuela,

*Los zangolotinos*

desempeñando la señorita Geraldine el papel de la tiple.



El Odol es el primero y el único dentífrico que contrarreste con absoluta seguridad las causas de la caries dental. Esta acción positiva, que está aprobada científicamente, consiste en la propiedad peculiar del Odol de penetrar en los dientes picados y en las mucosas de las encías, que embebe é impregna hasta cierto punto. Compréndase bien la importancia capital de esta nueva y peculiarísima acción. Mientras que todos los demás medios usados para limpiar la boca y la dentadura sólo obran durante los pocos momentos que se emplean en esta operación, el Odol deja en las mucosas y en las muelas picadas un depósito antiséptico cuya acción dura horas enteras. Así se logra una acción antiséptica continua, que limpiará seguramente la dentadura de todo germen infeccioso hasta en las más pequeñas hendiduras. Claro está, pues, que las personas que se lavan diariamente la boca con el Odol, protegen con toda seguridad su dentadura contra la caries. El precio de un frasco (expulsador original) de Odol cuyo contenido basta para el uso de algunos meses, es de pesetas 3'50 en todas las buenas Droguerías y Perfumerías, lo mismo que en las Farmacias.

### Pérdida

Se ha extraviado un monedero conteniendo varias monedas en plata, desde la calle de las Monjas á la Plaza y calle Bolsería.

Se le gratificará al que lo devuelva á su dueño.

Darán razón: Federico Alabern, Monjas 25.



PIANOS "CHASSAIGNE,"

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutible... Venta al contado y á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

La Previsión Paternal

Sociedad cooperativa de seguros sobre la vida de niños y jóvenes

Constituida en Madrid en el año de 1897, mediante Escritura pública ante el Notario de la Corte don Antonio Rodríguez Galvés... Esta gran Compañía nacional de verdadera beneficencia...

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL.

CONFITES CARPANTOS. Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO CURADA EN 12 HORAS

ACETILENO. Patentes Bofill-Ingeniero. Las mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables.

LA CATALANA. GRAN FABRICA DE CORSÉS. BROSSA 16, TIENDA.-PALMA. Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.

PAPEL. cortado expresamente para cajones de higos destinados á la exportación. Se halla de venta en casa de Amengual y Muntaner.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO. PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España.

GRAN COMPETENCIA

HOJO CICLISTAS OJO!! En el Ciclist Club Balsar de G. Fortera y C.ª Marina 2 y Mar 3, encontrareis las legítimas máquinas RALEIGH, al precio de 300 pesetas.

AGRICULTURA

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA. Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola. Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles.

HERPES

Curánsese con el Linimento Secante Anti-Herpético ROVER. Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces. CUATRO REALES FRASCO. Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Hotel Bustamante (Mahón). Precios desde 8 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones. English spoken

Tienda de LAS MONJAS CUARESMA

Grandes surtidos en géneros negros para vestirse. Rica colección en velos y chales blancos de tamaño largo. Mantos y mantillas para luto.

Federico Alabera, Monjas, 25. AVISO. Tanto se vende como se alquila una espaciosa tienda situada en la calle de las Monjas...

El xir Estomacal de Salz de Carlos. Curación segura del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. BOTELLA 5 PESETAS

UNA OPERACION PARTICULAR. es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerje serio y repulsivo. Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES

NADIE TOSE TOMANDO LA PECTORINA PIZA. Cura los catarros, bronquitis, de gargá é influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

Tercianas. Paludismo y demás fiebres por antiguas y rebeldes que sean estas enfermedades se curan inmediata y radicalmente con el uso del Febrífugo Martorell

Se alquila. Una entrecerje situada en la calle de San Pedro Nolasco, número 1.

Barbero. Se necesita un oficial que sepa su obligación -San Miguel, número 6.